

Ensayo.

# Liderazgo carismático, discurso y confrontación: Javier Milei, el presidente que cambió la Argentina.

Gutiérrez Sánchez, Osvaldo.

Cita:

Gutiérrez Sánchez, Osvaldo (2025). *Liderazgo carismático, discurso y confrontación: Javier Milei, el presidente que cambió la Argentina*. Ensayo.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/osvaldo.gutierrez.sanchez/46>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/pGRc/C9p>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.  
Para ver una copia de esta licencia, visite  
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

*Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.*

# Liderazgo carismático, discurso y confrontación: Javier Milei, el presidente que cambió la Argentina

Por Lic.Esp.Osvaldo Gutierrez Sanchez

## Introducción

La política argentina, en distintos momentos históricos, ha estado marcada por liderazgos que trascienden los programas institucionales para asentarse en la capacidad de movilizar apoyo de masas con la expectativa de cambio frente a un régimen caduco. Desde el campo sociológico, Max Weber denominó a este fenómeno “carisma”, entendiéndolo por ello:

“Una cualidad extraordinaria de un individuo, considerada de origen sobrehumano, sobrehumano o ejemplar, y por tanto, dotada de poderes o cualidades sobrenaturales o al menos extraordinarias, reconocidas por los demás, y gracias a las cuales se confiere al individuo en cuestión autoridad”<sup>1</sup>.

Este ensayo analiza el liderazgo de Javier Milei, legitimado tras su triunfo en las elecciones presidenciales en noviembre de 2023 en balotaje, como expresión contemporánea de carisma, con especial énfasis en la dimensión discursiva, estableciendo un paralelo histórico con Domingo Faustino Sarmiento, integrando su autodefinición ideológica en *El camino del libertario* y sumando la recepción internacional de su figura en la voz de referentes como Ben Shapiro y Donald Trump.

## Weber y la teoría del carisma

Weber distingue el carisma de la dominación tradicional y legal-racional. En sus términos:

“El fundamento de la autoridad carismática es la entrega personal y absoluta a un caudillo por parte de sus adeptos. La validez de la autoridad se basa únicamente en la creencia en la misión extraordinaria del líder”<sup>2</sup>.

Este tipo de dominación se sostiene en tanto el líder demuestre su misión a través del éxito, ya que “el carisma se mantiene por el reconocimiento y desaparece cuando falta la prueba”<sup>3</sup>.

Weber advierte también que el carisma introduce un elemento revolucionario:

“El poder carismático puede irrumpir como fuerza revolucionaria que rompe con toda tradición y toda norma racional; es en este sentido que constituye una de las grandes fuerzas de la historia”<sup>4</sup>.

Esta conceptualización ilumina el modo en que Milei ha logrado canalizar el descontento social en Argentina, apareciendo como outsider y salvador frente a una “casta” política deslegitimada, que llevó al país a una crisis económica que pudo haber derivado en un ciclo hiperinflacionario como en 1989.

## **El discurso de Milei como performatividad carismática**

### **El discurso inaugural**

En su asunción presidencial, Milei construyó un relato épico de refundación nacional:

“Hoy comienza una nueva era en la Argentina. Hoy damos por terminada una larga y triste historia de decadencia y declive, y hoy volvemos a ponernos de pie para emprender el camino de la reconstrucción de nuestro país. No será fácil, pero será posible si como pueblo tenemos la valentía de enfrentar la verdad y el coraje de emprender el cambio”<sup>5</sup>.

Aquí se observan dos elementos centrales del carisma weberiano: la dramatización del pasado como decadencia y la proyección de un futuro redentor a través de la figura del líder.

### **Davos y la dimensión profética**

En el Foro Económico Mundial de Davos, Milei amplió esta narrativa en clave civilizatoria:

“Occidente está en peligro porque aquellos que deberían defender los valores de Occidente se encuentran cooptados por una visión del mundo que inexorablemente conduce al socialismo y, por ende, a la pobreza. Estoy aquí para decirles que no se dejen amedrentar por la casta política y por los parásitos del Estado. No se dejen llevar por la visión del wokismo enfermizo que destruye los valores que hicieron grande a nuestra civilización”<sup>6</sup>.

En términos weberianos, este discurso ilustra el papel del líder carismático como profeta secular, capaz de presentar su misión como defensa de principios universales frente a la amenaza de decadencia.

### **La narrativa de la redención histórica**

En su entrevista con TIME, Milei reforzó esta perspectiva apelando al lema “Make Argentina Great Again”:

“La Argentina fue, a fines del siglo XIX y principios del XX, una de las naciones más ricas y libres del planeta. Después, la casta política nos hundió en un siglo de decadencia. Mi misión es devolverle a los argentinos la grandeza que alguna vez tuvieron y que les fue arrebatada”<sup>7</sup>.

La construcción de un pasado glorioso, un presente de crisis y un futuro redentor es un esquema clásico del carisma, que activa lo que Freud denominó la transferencia: los seguidores proyectan en el líder sus deseos y esperanzas inconscientes<sup>8</sup>.

### **Sarmiento y Milei: carisma y confrontación mediática**

El paralelo con Domingo Faustino Sarmiento permite comprender la genealogía de este tipo de liderazgo en Argentina. Sarmiento también fue visto como un outsider combativo, tildado de “loco” por su estilo confrontativo. Según Balmaceda:

“Sarmiento fue objeto de campañas difamatorias que lo afectaron profundamente y que, en muchos casos, lo llevaron a responder con dureza y sarcasmo. Esta actitud le valió el mote de ‘el loco Sarmiento’, no sólo por su carácter impulsivo, sino también por su determinación frente a la resistencia del orden tradicional”<sup>9</sup>.

Del mismo modo, Milei ha definido a los periodistas críticos como “casta mediática” y ha preferido comunicarse de manera directa con la ciudadanía a través de redes sociales, evitando los canales tradicionales. En ambos casos, el carisma se alimenta de la confrontación con instituciones mediadoras de legitimidad, presentándose como voces auténticas frente a aparatos percibidos como corruptos o decadentes.

### **Milei según El camino del libertario: ideología y carisma**

El propio Milei ha definido su liderazgo en términos épicos: “no vine a guiar corderos, vine a despertar leones”<sup>10</sup>. Esta autopercepción muestra cómo el carisma se articula en torno a la idea de ruptura y movilización de fuerzas latentes contra la “casta empobrecedora”.

Asimismo, Milei se inscribe en una tradición nacional: “venimos aquí para revivir el legado de Juan Bautista Alberdi, que junto con Gorostiaga son los autores intelectuales de la Constitución de 1853”<sup>11</sup>. Esta apelación refuerza el vínculo con Sarmiento y la Generación del 80 como antecedentes de un liberalismo argentino que vuelve a escena en el siglo XXI.

Su formación doctrinaria en la Escuela Austríaca también ocupa un lugar central: Mises, Hayek, Rothbard y Menger son, según Milei, la base de su visión del mundo<sup>12</sup>. Esto demuestra que su carisma no se limita a un estilo confrontativo, sino que está respaldado por un cuerpo ideológico coherente.

El libro destaca además el llamado “Efecto Milei”: jóvenes que comenzaron a discutir en plazas y redes sociales sobre economía liberal, Friedman o Rothbard<sup>13</sup>. En términos weberianos, esto implica una “rutinización” del carisma, que se traduce en movimiento cultural y político más allá de la figura personal.

### **La mirada internacional: Milei como referente global**

#### **Ben Shapiro: Milei y el experimento económico moderno**

El analista estadounidense Ben Shapiro ha definido el gobierno de Milei como “el experimento económico más importante en la historia moderna”<sup>14</sup>. Según él, la valentía del presidente argentino al implementar reformas profundas lo coloca en una posición comparable con Reagan o Thatcher en Occidente. Shapiro resalta que el pueblo argentino acepta costos a corto plazo por beneficios a largo plazo, lo cual constituye un signo de legitimidad carismática en clave weberiana.

Asimismo, Shapiro sitúa a Milei como actor central en la “batalla cultural” contra el socialismo y el progresismo global. Desde esta perspectiva, el carisma de Milei ya no se limita a la política argentina, sino que se convierte en un modelo de liderazgo libertario a escala internacional.

#### **Donald Trump: afinidad simbólica y legitimidad compartida**

La relación de Milei con Donald Trump también refuerza su dimensión carismática. En la CPAC 2024, Milei lo saludó con un efusivo abrazo al grito de “¡Presidente!”, mientras Trump replicó: “Hagamos grande a Argentina otra vez”, a lo que Milei respondió con su lema “¡Viva la libertad, carajo!”<sup>15</sup>.

Este intercambio no fue solo anecdótico: simboliza una alianza carismática entre líderes outsiders que apelan a la confrontación con el socialismo y a la defensa de la libertad. Milei se inscribe en una red de líderes mundiales disruptivos que consolidan un movimiento político-cultural transnacional, en el marco de crisis de representatividad en sus respectivos países.

## Conclusión

El análisis comparativo de Sarmiento y Milei, a la luz de Weber, revela que el liderazgo carismático en Argentina se articula en torno a la confrontación, la apelación emocional y la centralidad del discurso. Pero fundamentalmente refleja el anhelo de cambio en épocas donde el régimen que le precede muestra su obsolescencia para resolver nuevos desafíos. Ese fue el caso de Milei en 2023, cuando el fiasco económico del gobierno peronista dejó caduco el contrato electoral que mantenía con un segmento de sus votantes.

A esto se suma la proyección internacional: mientras Shapiro lo presenta como un laboratorio de reformas para Occidente, Trump lo legitima como aliado simbólico en la lucha global contra el socialismo. Y desde su propio relato en *El camino del libertario*, Milei proyecta un carisma con raíces en la tradición liberal argentina y en la Escuela Austríaca, que busca transformar la política en una verdadera “batalla cultural”.

Así, Milei no solo representa la continuidad de una tradición local de liderazgos disruptivos, sino que también se proyecta como figura central de un movimiento internacional que reconfigura los parámetros de la legitimidad política en el siglo XXI.

## Notas

1. Max Weber, *Economía y sociedad*, trad. José Medina Echavarría et al. (México: FCE, 2014), 241.
2. Weber, *Economía y sociedad*, 245.
3. Weber, *Economía y sociedad*, 246.
4. Weber, *Economía y sociedad*, 248.
5. Javier Milei, “Palabras del presidente de la Nación, luego del acto de jura y asunción presidencial, desde las escalinatas del Honorable Congreso de la Nación” (Buenos Aires: Casa Rosada, 2023).
6. Javier Milei, “Discurso del Presidente de la Nación, Javier Milei, desde el Foro de Davos, Suiza” (Buenos Aires: Casa Rosada, 2024).
7. Javier Milei, “Entrevista a Javier Milei: Lea la Transcripción Completa,” *TIME*, 25 de abril de 2024.

8. Sigmund Freud, El presidente Woodrow Wilson. Un estudio psicológico (Buenos Aires: Amorrortu, 2001), 54.
9. Daniel Balmaceda, Sarmiento, el presidente que cambió la Argentina (Buenos Aires: Sudamericana, 2021), 178.
10. Javier Milei, El camino del libertario (Buenos Aires: Planeta, 2022), 45.
11. Milei, El camino del libertario, 112.
12. Milei, El camino del libertario, 67-72.
13. Milei, El camino del libertario, 215.
14. Ben Shapiro, “El gobierno de Milei es el experimento económico más importante en la historia moderna,” Infobae, 4 de diciembre de 2024.
15. Adriana Gómez Licón, “Trump abraza efusivamente a presidente argentino Javier Milei en cumbre conservadora,” Los Angeles Times, 24 de febrero de 2024.

## **Bibliografía**

Balmaceda, Daniel. Sarmiento, el presidente que cambió la Argentina. Buenos Aires: Sudamericana, 2021.

Freud, Sigmund. El presidente Woodrow Wilson. Un estudio psicológico. Buenos Aires: Amorrortu Editores, 2001.

Milei, Javier. El camino del libertario. Buenos Aires: Planeta, 2022.

Milei, Javier. “Palabras del presidente de la Nación, luego del acto de jura y asunción presidencial, desde las escalinatas del Honorable Congreso de la Nación.” Buenos Aires: Casa Rosada, 2023.

———. “Discurso del Presidente de la Nación, Javier Milei, desde el Foro de Davos, Suiza.” Buenos Aires: Casa Rosada, 2024.

———. “Entrevista a Javier Milei: Lea la Transcripción Completa.” TIME, 25 de abril de 2024.

Shapiro, Ben. “El gobierno de Milei es el experimento económico más importante en la historia moderna.” Infobae, 4 de diciembre de 2024.

Weber, Max. Economía y sociedad. México: Fondo de Cultura Económica, 2014.

Gómez Licón, Adriana. “Trump abraza efusivamente a presidente argentino Javier Milei en cumbre conservadora.” Los Angeles Times, 24 de febrero de 2024.